

DIARIO DE NAVARRA



NAVARRA

ACTUALIDAD

DEPORTES V

OPINIÓN V

CULTURA Y OCIO V

VIVIR V

SERVICIOS DN V

> CULTURA Y OCIO > CULTURA

Susan Neiman, filósofa: "Me gustaría que tanto palestinos como israelíes pudieran vivir y prosperar"

La autora estadounidense participó este domingo en los Encuentros de Pamplona, donde expresó su temor a que se amplíe aún más el conflicto en Oriente Próximo y a que Donald Trump gane las próximas elecciones en Estados Unidos











Susan Neiman posa junto a una cristalera en Baluarte, sede principal de los Encuentros de Pamplona. JESÚS CASO

JAVIER ESTÉVEZ

Publicado el 07/10/2024 a las 05:00

Atlanta, Estados Unidos. Año 1955. Susan Neiman salía del vientre de su madre, activista por los derechos de las personas negras. La segregación racial seguía vigente, pero Neiman aprendió en casa y en la sinagoga que callarse ante las injusticias no era una solución. Sigue ese mantra a la hora de referirse al conflicto en Oriente Próximo. ¿Su deseo? "Que tanto palestinos como israelíes puedan vivir y prosperar y tener derechos humanos de una forma u otra". Antigua vecina de Tel Aviv, desde hace más de dos décadas reside en Berlín, aunque no forma parte de la comunidad judía alemana: la considera "reaccionaria". Neiman presentó ayer sus preocupaciones y visiones del mundo en los Encuentros de Pamplona.

Nacida en Estados Unidos, vivió en Israel y ahora, en Alemania. Es usted la geopolítica personificada.

Bueno, he estado en todas partes, pero sí. Soy despiadada, cosmopolita, intelectual.

Este lunes es 7 de octubre. Se cumple un año del ataque de Hamás a Israel. ¿Qué siente doce meses después?

Lo que siento es que me alegro de estar aquí y no en Berlín, porque me invitaron a dos actos diferentes, curiosamente. Uno era de un conjunto de organizaciones de derechas, tanto judías como no judías, que sólo se centraban en la masacre y la tragedia de Israel, y son personas que juraron apoyar incondicionalmente a Israel. Y luego me invitaron a hablar en una manifestación de personas que protestaban contra la política israelí contemporánea y el apoyo del gobierno alemán a la misma. Y, francamente, me alegro de estar aquí.

De haber tenido que asistir a uno de ellos, ¿cuál hubiese elegido? Habría intervenido en la manifestación. Pero no lamento estar fuera, porque las reacciones alemanas a toda la polémica han sido muy problemáticas este último año. He pasado mucho tiempo concediendo entrevistas y hablando con los medios de comunicación, hablando y escribiendo, y ha sido muy difícil. 'Conflicto en Oriente Próximo'. ¿Qué piensa si le digo eso? Mira, en este momento estoy aterrorizada. Me aterroriza que Israel vaya a atacar Irán, que pueda haber una guerra increíblemente peligrosa. Todas las señales ahora mismo apuntan a ello. Así que mi sentimiento básico sobre el 7 de octubre no es tanto sobre lo que pasó hace un año, sino sobre lo que podría pasar mañana o pasado mañana. Quién sabe si Netanyahu podría elegir el 7 de octubre para decir simbólicamente: "Este es el momento de contraatacar". Ha repetido en diversas entrevistas que usted no apoya a Palestina ni a Israel, sino a los derechos humanos. ¿No es equidistante este planteamiento? Me gustaría que Israel sobreviviera de alguna forma. Creo que los palestinos deben tener plenos derechos civiles. No conozco a nadie que vea una solución inmediata, y eso es lo que da miedo. Si digo que estoy a favor de ambos, estoy a favor de que tanto palestinos como israelíes puedan vivir y prosperar y tener derechos humanos de una forma u otra. Creo que ambos deben ser aceptados. Quizá hace unos meses la solución de los dos Estados podría parecer definitiva. Pero el conflicto se ha recrudecido y Líbano e Irán forman ahora parte activa de él. ¿Sirve la solución de los dos Estados para todo Oriente Próximo? ¿O tenemos que hacer algo más ahora mismo? Si tuviera la respuesta, estaría en el Departamento de Estado de los Estados Unidos o en la Casa Blanca o algo así. Creo que es un gran error crear una guerra más amplia. Conozco a iraníes en el exilio a los que les gustaría mucho deshacerse del gobierno islamista y teocrático que tienen. Un activista iraní que conozco dice que el 70% de la población está en contra de los Mulás, pero eso, por supuesto, no ocurrirá si Irán es atacado. Cuando eso ocurre, cuando hay vidas en peligro, las sociedades tienden a volverse tribales. Es una forma bastante natural de reaccionar. Si tu familia está siendo amenazada, tu primera preocupación será protegerla, no pensar en alguna solución más amplia, y ese es uno de los peligros de una guerra más extendida. ¿Teme que se considere que judíos y sionistas son lo mismo? Sí. En cierto modo lo entiendo, pero es un error. Y me temo que el antisemitismo está creciendo. En parte porque mucha gente de la derecha utiliza el antisemitismo como arma para encubrir otras formas de racismo. Se identifica a los judíos de todo el mundo con los crímenes de guerra del Israel de Netanyahu. En Alemania, donde usted reside, se tacha con rapidez de antisemita a cualquiera que no apoye a Israel. He sido tan atacada por la prensa en Alemania que yo... Bueno, ya no hablo mucho con ellos, francamente, porque pensé que era posible presentar lo que me parece una posición razonable: que defender los derechos de los palestinos no te convierte en antisemita. Y, sin embargo, me acusaron de ser partidaria de Hamás. ¿Cómo es su relación con la comunidad judía alemana? El problema es que hay una comunidad judía oficial en Alemania muy reaccionaria. Incluso para contar como judío oficialmente tienes que unirte a ella. Ni siquiera estoy segura de que me aceptaran si quisiera unirme en este momento. Más de la mitad de los judíos que viven en Alemania no son miembros de la comunidad judía. ¿Está contenta con el Gobierno alemán? No.

THE OWN RESERVED TO A SECURIOR OF THE OWN RESERVED TO

¿Por qué?

Bueno, creo que su política sobre Israel ha sido terrible. Es algo que ne intentado cambiar con todas mis fuerzas. Pero no es algo cierto sólo para el Gobierno alemán, sino para todos los partidos del país.

Alemania celebrará elecciones generales en menos de un año, el 28 de septiembre de 2025. INSA (Instituto para las Nuevas Respuestas Sociales, por sus siglas en alemán) publicó este sábado una encuesta que otorgaba a Alternativa por Alemania (AfD), de extrema derecha, el 20% de los votos.

Sí, no me sorprende.

Sería segunda fuerza por detrás de la conservadora Unión Democrática Cristiana (CDU), que obtendría el 31% de los votos.

Eso es suficiente para una coalición. La cuestión es que, hasta ahora, CDU ha dicho que no habrá coalición con AfD porque es realmente considerada de extrema derecha. Pero es una promesa que no sabemos si cumplirá o no.

El Partido Socialdemócrata (SPD) contaría con el 16% de los votos.

Así que eso no sería suficiente para formar una coalición, ¿no? Me alegro de no haber leído esa noticia este sábado, estaba de viaje.

Como judía que vive en Alemania, ¿tiene miedo de AfD?

Bueno, esto es lo perverso de AfD, que intentó reclutarme. AfD es, por supuesto, antisemita, y no saben nada de judíos. Pero utilizan a los judíos como tapadera. Incluso hicieron un cartel con el hijo de Netanyahu. Así que querían que los judíos se unieran al partido, o al menos hablar con el partido, para poder decir: "Mira, no podemos ser nazis si somos amables con los judíos". Así que no, no tengo miedo de AfD en ese sentido, pero tengo miedo por mis muchos amigos en Alemania que no nacieron allí, o sus padres no lo hicieron. Estas personas constituyen una cuarta parte de la población ahora.

Apenas queda un mes para las elecciones estadounidenses. Una victoria de Donald Trump supondría un importante cambio en el tablero mundial.

Temo a Donald Trump, que es un fascista, y al que el Tribunal Supremo acaba de dar licencia en julio al dictaminar que el presidente está por encima de la ley. Puede cometer cualquier delito que quiera y nunca será procesado por ello. Esa es una decisión impresionante que aumentó el miedo de todos los que temen a Trump.

Parece que va a estar igualado. Los Demócratas han vivido su particular resurrección tras la retirada de Biden.

Hasta ahora, Harris ha hecho una campaña perfecta. La Convención Nacional Demócrata fue estupenda. Harris tiene muy buena presencia y ha elegido un vicepresidente perfecto. Pero lo que realmente me da cada vez más miedo es que la guerra en Oriente Próximo fastidie las elecciones estadounidenses. Y sabemos que no se va a decidir el 5 de noviembre. Trump ya ha jurado que va a combatir de todas las maneras posibles. Creo que es bastante seguro que habrá violencia.

Esta domingo, en su intervención en los Encuentros, ha dicho que "cuando ganó Obama, fue uno de los momentos más felices de mi vida".

Lo fue.

¿Se repetirá esta emoción si gana Harris?

No lo creo. Lo que ocurrirá es que me sentiré infinitamente aliviada, como mucha gente en todo el mundo. Cuando lees esas entrevistas a votantes indecisos, es simplemente aterrador ver que esas personas totalmente ignorantes, que no son capaces o no están interesadas en analizar realmente a los candidatos, podrían decidir el destino del mundo. Así que no creo que el tipo de alegría que tuvimos en 2008 se repita. Aunque, tengo que decirlo, viendo la Convención Nacional Demócrata este agosto sentí... [levanta los puños en señal de celebración] una esperanza de progreso de nuevo.

¿Cuál es su visión del mundo dentro de cinco años?

Ni idea. Lo siento. El universalismo, la creencia en la justicia y la creencia en la

posibilidad del progreso han sido valores constantes a lo largo de toda mi vida. Así que no puedo imaginar que esos valores cambien. Hay una cita, supuestamente de John Maynard Keynes, que no estoy segura de que sea realmente de él, pero mi amigo Tony Judt solía decirla: "Cuando los hechos cambian, yo cambio de opinión. ¿Qué hace usted, señor?" Tendré los mismos valores, pero tendré que ver cómo es el mundo porque no sé cuáles serán los hechos dentro de cinco años. No tengo ni idea.

DNI

Susan Neiman es una filósofa y escritora estadounidense, autora de extensa literatura sobre llustración, filosofía, metafísica y política. Estudió en Harvard y en la Universidad Libre de Berlín, y ha sido profesora de Filosofía en las universidades de Yale y Tel Aviv. Desde el año 2000 dirige Einstein Forum, una entidad que organiza conferencias, talleres y otro tipo de sesiones para presentar ante el público general nuevas ideas sobre artes, humanidades, ética, política y ciencias naturales y sociales.

¿Quieres no perderte nada? Síguenos en nuestras redes (<u>Facebook</u>, <u>X</u>. <u>TikTok</u>, <u>Instagram</u>, <u>Linkedin</u>, <u>WhatsApp</u>, <u>Threads</u>) o apúntate a <u>nuestras newsletters</u> para recibir la información en tu correo electrónico. Recuerda que estamos disponibles en el 948076068 y el correo soporte@diariodenavarra.es.

ETIQUETAS:

| <u>Alemania | Política | Últimas noticias Navarra | Javier Estévez | Encuentros de Pamplona | Israel</u>

Y ADEMÁS



NAVARRA	ACTUALIDAD	DEPORTES	OPINION
Pamplona y Comarca	Nacional	Fútbol	Cartas al director
Tudela y Ribera	Internacional	Osasuna	Participación
Tierra Estella	Economia	Balonmano	SELECCIÓN DN
Tafalla y Zona Media	VIVIR	Baloncesto	